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Etre 
Mariste

Cet Avent est le premier dont mon 
aîné comprend des bribes des rituels 
et des traditions que nous pratiquons 
à cette période de l'année. Allumer 
une bougie supplémentaire chaque 
semaine, préparer un gâteau de Noël 
et confectionner des décorations, par 
exemple. Pour moi, ce genre de rituels est 
précieux. Ils nous permettent de ralentir 
notre rythme, de nous rapprocher des 
personnes qui sont importantes pour 
moi et d'être reconnaissants et pleins 
d'espoir. 

Bien que nous puissions pratiquer des 
rituels dans nos foyers familiaux, je suis 
également impatiente de partager à 
nouveau ce genre d'expériences avec 
d'autres personnes. Ces deux dernières 
années, en raison de la Covid 19, nous 
avons dû nous abstenir. Au Westerhelling, 

nous avons une tradition qui s'appelle 
«autour du feu». Les personnes qui se 
joignent à cette soirée préparent souvent 
quelque chose, nous avons un temps de 
silence autour du foyer et aussi un temps 
de rencontre. Il y a une promenade dans 
la forêt sombre et silencieuse. Les gens 
forment une chorale et nous chantons 
ensemble. C'est un événement simple 
et donc peut-être‚ ainsi, très riche. 
Cette tradition est nourrissante pour 
notre communauté. Je suis vraiment 
reconnaissante qu'il soit 
à nouveau possible de se 
connecter, de se rencontrer et 
d'être simplement ensemble. 
Dans ce Etre maristes nous 
pouvons lire des histoires de 
nos traditions, célébrations et 
pratiques au moment de Noël. 
Je pense que pour nous tous 

c'est un réconfort que, dans une période 
avec beaucoup d'incertitudes mondiales, 
nous puissions pratiquer à nouveau nos 
rituels. Cela peut nous donner de la foi et 
de l'espoir, surtout au moment de Noël. 
Dans ce Etre Maristes, nous voyons nos 
différentes traditions fondées sur les 
mêmes valeurs. Puisse cette lecture vous 
inspirer et ainsi approfondir vos propres 
traditions et rituels.  
Un grand merci au nom du Conseil de la 
Mission pour les contributions dans ce Etre 

maristes et spécialement à 
Aisling pour son travail qui 
a rendu possible ce bulletin. 
Je vous souhaite un Avent 
avec du temps pour vous 
connecter à travers les rituels 
et un joyeux Noël.  

Judith Rotink,  
Pays-Bas

2022
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Mon récent voyage au Mexique pour le 
Rassemblement mondial Champagnat 
a été une expérience exceptionnelle de 
rencontre avec des maristes du monde 
entier. Mon souvenir le plus marquant sera 
les liens personnels établis et le partage 
d’idées et de bonnes pratiques provenant 
d’une variété de contextes maristes. 

La réunion a permis de réfléchir aux grands 
problèmes qui affectent notre monde en 
ce moment et aux réponses que nous, 
en tant qu’éducateurs maristes, devons 
mettre en œuvre pour faire face aux défis 
que nous connaissons tous. L’engagement 
des élèves, le changement climatique, la 
migration, l’égalité des chances en matière 
d’éducation, le bien-être émotionnel, 
la citoyenneté mondiale, notre identité 
mariste, l’innovation et la technologie sont 
des réalités auxquelles nous sommes tous 
confrontés en tant qu’éducateurs maristes. 
Une partie de la réflexion lors de notre 
rencontre était d’explorer notre réponse 
mariste distinctive à ces défis. Marcellin 
Champagnat a parlé de l’éducation en 
termes de développement des élèves 
pour qu’ils soient de bons chrétiens et de 

bons citoyens et nous devons interpréter 
ces idéaux pour notre temps. Global 
Champagnat a mis en place une plateforme 
en ligne appelée AGORA pour aider les 
écoles maristes à collaborer, explorer 
et partager leurs réponses aux défis ci-
dessus. La méthode utilisée est de fournir 
un lieu de rencontre en ligne pour créer un 
réseau avec des collègues et des élèves 
maristes à travers le monde mariste. Le 
concept de citoyenneté mondiale est 
un développement de mise à jour du 
rêve de Marcellin que l’appartenance à 
quelque chose de plus grand que nous-
mêmes est une recherche commune à 
laquelle nous aspirons tous en tant que 
famille mariste. Cette plateforme Global 
Champagnat AGORA nous permettra de 
collaborer et de construire la communauté 
mariste en partageant nos ressources et 
nos expériences pour nous aider tous à 
réaliser notre véritable potentiel en tant 
qu’éducateurs et élèves. Aisling, notre 
directrice de l’éducation mariste, travaille sur 
ce projet mondial avec d’autres personnes 
depuis l’année dernière. Nous avons 
l’intention, au cours de l’année qui vient, 
d’aider les écoles à prendre conscience des 

possibilités de Global Champagnat et de les 
encourager à s’impliquer. Certaines écoles 
de notre Province se sont déjà engagées 
dans ce nouveau projet passionnant. 
Pendant mon séjour au Mexique, nous 
avons visité un certain nombre d’écoles 
maristes, nous avons eu la chance de 
visiter un certain nombre de sites culturels 
et de découvrir la nourriture, la musique 
et la danse mexicaines. Une expérience 
des plus agréables et je dois remercier 
tous ceux qui ont participé à l’organisation 
du Rassemblement pour la formidable 
hospitalité mariste.

P.J. Président du Conseil de la Mission.

Réflexions sur le Global Réflexions sur le Global 
Champagnat - MexiqueChampagnat - Mexique
28 novembre - 6 décembre 2022
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L’invitation de l’Administration générale 
mariste à marcher ensemble comme une 
famille mondiale devient chaque jour plus 
évidente à travers des initiatives telles 
que le Réseau mondial d’écoles maristes: 
Champagnat Global.

La réunion de Champagnat Global qui 
s’est tenue au Mexique du 28 décembre 
au 3 janvier et la visite ultérieure de ses 
participants à certaines des écoles maristes 
du pays ont montré que les Maristes, même  
si nous venons d’un grand nombre de pays 
très différents, se sentent comme une 
famille partout où nous nous rencontrons: 
https://champagnat.global/chronicle/. 
De nos jours, la technologie nous aide à 
réduire les distances et à nous sentir plus 
internationaux, c’est pourquoi Champagnat 
Global est devenu un point de rencontre 
où toute la communauté scolaire 
mariste: directeurs, enseignants, 
frères, élèves, familles... ont 
l’opportunité d’interagir 
globalement et de promouvoir 
des activités d’intérêt, 
qui favorisent la qualité 
éducative, la connexion, 
l’échange, l’innovation et la 
technologie, l’évangélisation 
et la transformation sociale. 
https://champagnat.global/ 
La technologie est un outil et 
c’est pourquoi le plus important 
dans ce type de processus est 
qu’ensemble nous créons une culture 
d’internationalisation qui nous enrichit en 
tant que maristes dans tous les domaines de 
la vie. À travers la plateforme AGORÁ, nous 
sommes invités à favoriser la communication 
et la rencontre de toute la communauté 
scolaire mariste. Faire partie d’AGORÁ nous 
permet de nous réunir autour d’un thème, 
d’un ou plusieurs groupes qui discutent, 
débattent et travaillent sur des initiatives 
intéressantes, avec d’autres membres de 
la communauté éducative mariste. https://
champagnat.global/groups-2/ 
La Coordination de l’Éducation du District 

de l’Europe du Centre-Ouest, dirigée 
par Aisling Demaison, entreprend une 
merveilleuse initiative pour internationaliser 
les conseils d’élèves de certaines écoles 
afin que la croissance du leadership des 
élèves soit partagée avec d’autres élèves 
d’écoles maristes dans différents pays 
du monde: https://champagnat.global/
groups-2/global-marist-student-council/. 
L’invitation est ouverte à toute la 
communauté scolaire: Aux directeurs 

d’école pour partager leurs préoccupations, 
leur formation, leurs connaissances, 
leurs conseils... avec d’autres collègues 
qui assument des responsabilités très 
similaires. Aux enseignants qui ont une 
énorme occasion de réaliser des projets 
internationaux avec leurs élèves en 
profitant de l’interaction avec d’autres 
écoles maristes, aux familles qui peuvent 
trouver un espace pour développer leur 
rôle dans l’école. Champagnat Global est un 
lieu auquel nous appartenons tous et que 
nous co-créons de manière collaborative. 
Le point de rencontre est donné, la manière 
d’interagir est ouverte à l’initiative, en 
pensant toujours AGORA peut nous aider  
à trouver et rendre visibles les différentes 
propositions qui surgissent. 
Si, en tant que membre de la communauté 
scolaire mariste, vous êtes disposé-e à 
prendre une initiative, vous pouvez trouver 
des informations à l’adresse suivante: 
https://champagnat.global/marist-global-.

Francisco Javier Llamas Fernández
Réseau mondial d’écoles maristes 

Chef de projet

Champagnat GlobalChampagnat Global

https://champagnat.global/chronicle/
https://champagnat.global/
https://champagnat.global/groups-2/
https://champagnat.global/groups-2/
https://champagnat.global/groups-2/global-marist-student-council/
https://champagnat.global/groups-2/global-marist-student-council/
https://champagnat.global/marist-global-
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Le Conseil général a proclamé une «Année 
des vocations maristes» pour la période 
du 20 mai 2022 au 6 juin 2023. Il y a deux 
manières de vivre pour suivre Jésus en tant 
que mariste: Comme frère mariste ou comme 
laïc mariste. Dans les deux cas, nous nous 
engageons ensemble comme maristes à la 
«matière de Jésus». Je voudrais regarder de 
plus près le mode de vie des Frères Maristes: 
Pourquoi être un Frère Mariste aujourd'hui? 

Au début, je désirerais décrire notre vie 
en communauté: nous prions ensemble, 
nous travaillons ensemble, nous célébrons 
ensemble, nous présentons les uns aux 
autres notre diversité, nos capacités, nous 
nous aidons et nous nous 
consolons mutuellement. Et 
nous voulons certainement 
toujours nous pardonner 
les uns les autres.
Dans notre prière 
personnelle, nous nous 
demandons: «Qu'est-ce 
que Dieu veut de moi 
aujourd'hui?» Nous prions 
aussi beaucoup pour les autres personnes. 
Les laïcs, à cause de leurs obligations 
professionnelles, n'ont pas autant de temps 
que nous pour prier. Nous prions aussi à leur 
place et pour eux. Il n'est pas toujours facile 
pour nous de trouver le bon équilibre entre la 
prière et le travail.
Nous avons nos biens en commun. «Ils 
partageaient tout ce qu'ils avaient» (Actes 
4,32). Par notre vie sans bien personnel, 
chaque frère a accès aux possessions et aux 

installations communes. Nous aimons un style 
de vie simple.
En tant que consacrés, nous nous mettons 
à la disposition de Dieu avec toute notre 
existence. Par obéissance à nos supérieurs, 
nous travaillons là où l'on a vraiment besoin 
de nous. Nos supérieurs ont une meilleure 
vue d'ensemble des besoins que nous. De 
cette façon, l'obéissance donne à notre vie un 
sens plus élevé.
Ce type d'engagement total de don de 
soi au service de Dieu, la volonté d'être 
disponible et mobile partout, de changer de 
lieu de travail selon les besoins, cela n'est 
possible que hors mariage: nous vivons 
dans le célibat. Par les vœux de chasteté, de 

pauvreté et d'obéissance, 
nous essayons de devenir 
comme Jésus, vierge, 
pauvre et obéissant. Notre 
mode de vie veut être un 
témoignage du Seigneur.
Il peut sembler dur de 
rompre des relations qui 
nous sont devenues chères 
lorsque nous changeons 

de lieu de vie, mais nous avons le don de la 
Sainte Messe tous les jours dans toutes nos 
communautés locales. Nous pouvons recevoir 
le Seigneur dans la Sainte Eucharistie. C'est 
un grand cadeau et cela nous donne de la 
force pour la journée. Celui qui reçoit le Christ 
sera transformé, il sera transformé en lui.
Notre modèle est Marie. De la même manière 
qu'elle a dit «oui», nous voulons nous aussi 
dire «oui» aux projets de Dieu pour nous. 
Marie nous montre le chemin vers Jésus.

Notre fondateur, Saint Marcellin, avait de 
nombreuses visions. Nous voulons faire 
de ces visions une réalité. Pour lui, c'était 
très important: chaque enfant a sa propre 
personnalité et sa propre dignité. Dans 
l'éducation, nous devons prendre du temps 
pour les enfants, leur expliquer les choses 
au lieu de punir. Nous nous préoccupons 
tout particulièrement des plus défavorisés, 
des marginalisés. Nous voulons être pour 
eux des témoins d'espérance, réveiller 
courageusement le monde et rayonner la 
joie.
La vie de Frère Mariste est une option réelle. 
Dans ma prière, je demande au Seigneur 
s'il veut cela pour moi. Est-ce que j'entends 
l'appel silencieux de Dieu?

Frère Bernhard Seigel FMS -  
Archiviste à Furth Allemagne

«Ils 
partageaient 
tout ce qu'ils 
avaient» 

(Actes 4,32)

Pourquoi être un frère Pourquoi être un frère 
mariste aujourd'hui?mariste aujourd'hui?
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Leaders maristes Leaders maristes 
autour de la Provinceautour de la Province

À St Johns RC HS Dundee, en Écosse, nos 
responsables maristes organisent une foire de 

Noël. Nos leaders maristes de 1ère année ont créé 
deux objets étonnants qu'ils vont tirer au sort pour 
une œuvre de charité. 
Les leaders maristes de 2e année sont en train 
de créer une chaussette de Père Noël avec de 
nombreuses friandises qu'ils vont également tirer 
au sort.  L'association caritative est The India Village 
Project, fondée par le Frère Douglas.

Nos leaders maristes ont produit 
régulièrement des podcasts qui ont 

suscité beaucoup d'attention dans notre 
communauté scolaire. Tous les leaders ont 
participé à la soirée portes ouvertes de notre 
école. Un groupe d'entre eux a proposé des 
visites guidées de l'école et était très fier de 
montrer les réalisations de notre école. Un 
petit groupe de leaders a réalisé un podcast 
en direct dans notre salle des fêtes (voir 
photo ci-jointe). (voir photo ci-jointe) Ils ont 
offert un grand divertissement aux familles 
en visite et ont gardé le personnel et les 
élèves motivés par une musique énergique 
et des commentaires amusants. Les leaders 
ont également apporté leur aide à l'accueil 
des réunions parents-professeurs et 
planifient actuellement des activités et des 
collectes de fonds à l'échelle de l'école pour 
Noël.

St Johns RC HS 

Dundee, Écosse

Collège Mariste Athlone Irlande
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Andrew's Primary - ils emballent 180 
boîtes de sélection et 40 livres 

pour le Père Noël qui les remettra lors 
de la fête de Noël de fin de trimestre.

Nous sommes les responsables 
maristes de la Saint Mungo's 

Academy et en octobre de cette année, 
nous avons eu l'occasion de visiter la 
France et de voir où le fondateur des 
frères maristes, Marcellin Champagnat, a 
vécu et a établi la première communauté 
mariste. Pendant notre voyage, 
nous avons développé nos 
compétences en matière 
de leadership et nous 
avons pu discuter 
avec d'autres 
r e s p o n s a b l e s 
maristes d'Irlande 
et d'Écosse. 
Cependant, cela ne 
s'est pas arrêté là... 
Une fois de retour 
à l'école, nous nous 
sommes présentés aux 
nouveaux élèves de S1 en 
créant une leçon de religion 
parlant de nos valeurs maristes et de ce à 
quoi ressemble une école mariste. Après 
notre leçon, nous avons commencé le 
projet «Nos actes de bonté»... Nous avons 
visité des classes pendant le temps de 
tutorat et avons parlé de notre projet aux 
élèves de S1. Nous avons demandé aux 
jeunes élèves de penser à des actes de 
bonté qu'ils aimeraient que quelqu'un 
fasse pour eux ou à des choses gentilles 
qu'ils pourraient faire pour quelqu'un 
d'autre. Au cours des trois semaines 
suivantes, nous sommes retournés dans 

les classes pour recueillir des nouvelles 
des élèves et leur remettre un certificat 
«Acte de bonté». Nous avons hâte de 
partager cette initiative avec d'autres 
groupes d'âge à l'avenir!

Depuis notre retour de France, 
nous avons également 

mené notre initiative 
mariste «Helping 

Hands», par 
laquelle nous 
offrons notre 
aide au 
p e r s o n n e l 
enseignant de 
notre école. 

Cela a consisté à 
aider le personnel 

à préparer la 
récente visite de 

notre «école respectueuse 
des droits» pour l'obtention de la 

médaille d'or de l'UNICEF, à aider le 
personnel à organiser la messe de l'école 
pour célébrer la semaine de l'éducation 
catholique et à aider lors des événements 
extrascolaires.
Nous sommes en train de planifier 
nos activités pour l'Avent et celles-ci 
comprennent notre contribution aux 
leçons de religion dispensées dans toute 
l'école en préparation au temps de Noël 
et la fabrication et la distribution de cartes 
de Noël à une maison de soins locale.

Collège St Joseph de Dundee, Ecosse

Académie  
Saint Mungo
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Les responsables maristes du Moyle Park 
College ont été très occupés entre les 

collectes de fonds et les événements pour les 
premières années. 
Nous avons terminé notre semestre d'octobre 
par notre événement annuel Halloween 
Hangout. Tous les bénéfices de la journée 
des costumes ont été reversés à BElongTo 
(association caritative irlandaise LGBTQ). 
Les Marist Leaders ont installé la cantine 
et ont organisé une journée d'événements 
comprenant des quiz Kahoot, des soirées 
dansantes et un bingo d'Halloween! 
Une journée fantastique pour tous! 

Nous avons continué à mettre l'accent sur 
la charité en préparant les célébrations 
annuelles de la semaine Stand Up. Nos 
événements comprenaient un quiz pour 
toute l'école, une journée sans uniforme, des 
leçons sur le thème des LGBTQ et une vente 
de pâtisseries. Nous avons réussi à collecter 
1 575 € pour BelongTo. Nous inviterons des 
représentants de BelongTo à venir à l'école 
pour une cérémonie de présentation. 
Cette semaine, nous nous concentrons sur la 
semaine de sensibilisation dans le collège et 
nous donnons un coup de main aux réunions 
parents-professeurs. Les leaders maristes 
aident à préparer la salle, accueillent les 
parents et les élèves, organisent une table 

de coloriage pour les jeunes frères et sœurs 
et aident à garer les voitures. 
Ces réunions parents/élèves nous donnent 
l'occasion d'apporter notre aide et de vivre 
les valeurs de l'«esprit de famille» et de la 
«présence». 
Cette semaine, nous avons parlé de nos 
expériences à l'Hermitage à notre équipe 
centrale mariste. Chacun d'entre nous a 
écrit une réflexion sur un des points forts 
du voyage, une valeur mariste qui résonne 
en chacun de nous ou une leçon que nous 
avons apprise. 
Ce fut une année 2022 bien remplie - nous 
avons hâte de voir ce que 2023 nous réserve 
à tous au CPM!

Nos responsables maristes ont décidé de se concentrer sur 
la valeur de l'esprit de famille à Noël. Ils ont pris contact 

avec la St Vincent de Paul locale et ont organisé une collecte 
de nourriture et de jouets d'ici la fin de l'année. Les élèves ont 
aménagé un espace à l'avant de l'école pour que les élèves 
puissent déposer des aliments non périssables et des jouets 
qui seront donnés aux familles de notre région. 
Dans le cadre d'une autre tâche, les responsables étudient la 
possibilité de concevoir une peinture murale qui sera créée 
sur le côté d'un des bâtiments de l'école.

Collège Moyle Park, 

Dublin, Irlande

Collège Marian 

de Dublin
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Frères Bryan (Leader mariste) et Séan (1ère année) 
aidant aux réunions parents/élèves. 

Vente de gâteaux de la Semaine Debout 
- Nous avons récolté 1757 euros pour 
BelongTo!

Les gagnants du Quiz de la 
Semaine Debout 6.5 ont gagné 
une soirée pizza pour leur classe.

Annonces quotidiennes 
pour la semaine de 
sensibilisation au 
collège par l'intercom - 
(Desmond Peprah - 1ère 
année)

Belle couronne de l'Avent par le Frère Nick

GALERIE   
DE PHOTOS 
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Atelier de discours et de théâtre pour la 
semaine «Stand Up» (les leaders maristes 
- Senan et Callum Gore jouent dans une 
interprétation du Chaperon Rouge!) 

Les leaders maristes qui ont voyagé à 
L'Hermitage ont présenté leurs réflexions dans 
notre espace sacré à l'équipe centrale mariste 

Tournoi de ping-pong debout 
pour les premières années! 
(Sean Whelan - 1ère année)

Nos réunions hebdomadaires ont lieu le mardi dans la salle d'art 
avec Mme Ellis. Le rôle de président et de secrétaire change tous 
les trimestres. Nous avons constaté que cela fonctionne très bien. 
Matthew ONeill est notre président actuel. 
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Depuis mars 2021, notre Province 
d’Europe Centrale et Occidentale a 
été jointe comme cinquième Province 
à la Commission Internationale de 
Communication aux Provinces de 
Mediteránea, Iberica, L’Hermitage 
et Compostela, afin de créer 
une plateforme européenne de 
communication.

Depuis lors, les représentants 
des provinces se connectent 
tous les mois à des réunions 
en ligne pour regrouper les 
nouvelles des provinces 
et les publier sur la page 
d’accueil www.champagnat.
eu, qui a maintenant une 
nouvelle présentation, et 
dans les réseaux sociaux. 
De temps en temps, des 
réunions sont également 
organisées pour des 
échanges personnels. 
Et c’est ainsi que du 
26 au 29 septembre 2022, les 
représentants accompagnés d’une 
secrétaire ont voyagé d’Espagne à 
Mindelheim pour avoir une première 
impression de nos institutions maristes 
à Mindelheim et de notre province.
L’enthousiasme s’est fait sentir dès le 
début lorsqu’ils ont fait connaissance 
avec nos salles nouvellement conçues 
du Corum (chapelle entre la Bruderhaus 
et la Maison Cmi), les logements de la 
Maison Cmi pour les volontaires et le 
«s’Jugendhaus», la… conçue pour de 
multiples activités. Il était avantageux 
que tous les participants puissent être 
logés sur le campus près de la salle de 
formation de la maison des jeunes et 
que les repas soient servis au bistrot 
«Haba haba”.
Une soirée au coin du feu dans la 

maison des jeunes, une visite du 
château de Mindelburg, une promenade 
à travers les bâtiments colorés typiques 
du centre-ville de Mindelheim et deux 
expériences culinaires avec des mets 
typiques de notre région ont complété 
le programme.
Tous les visiteurs ont été visiblement 
impressionnés par leur expérience à 
Mindelheim et ont loué l’hospitalité 
ouverte et le programme varié. Mes 
remerciements vont à tous ceux qui ont 
rendu cela possible et m’ont soutenue 
dans mes efforts pour ramener une 
impression positive en Espagne.

Brigitte Riedmaier (membre du  
personnel de la Cmi et représentante 

de la Commission de la Province  
Europe Central West)

Réunion de la Commission Réunion de la Commission 
mariste axée sur la mariste axée sur la 
communication internationalecommunication internationale
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Il arrive régulièrement que des personnes 
viennent ramasser des châtaignes dans 
le jardin de devant du Westerhelling en 
octobre. Cette année, un des participants 
du Garden Club a dit qu'il serait le premier 
à cueillir des châtaignes. Il a dit qu'il avait 
sa propre recette pour faire un gâteau.

Quelques jours plus tard, il a apporté 
un morceau de son propre gâteau aux 
châtaignes.
Le club de jardinage est une activité 
de la RIBW (Institution régionale pour 
les logements protégés) et donne aux 
personnes éloignées du marché du travail 
l'occasion de travailler dans un projet de 
jardinage. Depuis plusieurs mois, il y a un 
accord entre RIBW et les Frères. Environ 25 
personnes viennent travailler dans le jardin 
chaque semaine.

Le club de jardinage n'est pas seulement 
une bonne aide pour 

l'entretien du jardin. C'est 
aussi, et certainement 

avant tout, un enrichissement 
des activités à Westerhelling.

Le Westerhelling veut être un lieu de vie 
attentif. Ce sont des mots qui disent de 
manière simple comment notre spiritualité 
mariale peut être vécue. L'attention veut 
être le guide pour faire de la place aux 
facettes de la vie et à l'unicité de la mission 
à Westerhelling. 

L'attention conduit à une attitude 
contemplative dans sa propre vie 
quotidienne et dans son regard vers 
l'extérieur. Vers le monde qui nous entoure.
Le regard attentif vers l'extérieur nous a 
montré la jeune génération qui, à notre 
époque, recherche le calme et un lieu où 
s'engager dans la quête de vivre sa vie, 
reçue comme un don, à sa manière. 
Ces derniers mois, la question des 
personnes du Garden Club a retenu notre 
attention: pouvons-nous trouver avec vous 
un lieu pour donner un sens à notre vie? Ils 
sont venus à notre rencontre.
Les habitants de Westerhelling nous ont dit: 

«Venez vous joindre à nous. Notre maison et 
notre terrain sont ce que vous recherchez».
Le Club de jardinage donne à Westerhelling 
l'occasion de répondre à un besoin de notre 
société: offrir un lieu simple et tranquille où 
les gens, qui vont bien, peuvent travailler 
dans le jardin et avec satisfaction eux-
mêmes.

Gâteau aux châtaignes

En quoi est-ce un En quoi est-ce un 
enrichissement enrichissement 
des activités?des activités?

Être en 
sécurité
La sécurité est un mot qui correspond 
à ce qui se passe dans le jardin de 
Westerhelling. Les membres du 
Garden Club vivent le jardin comme un 
endroit où ils sont vus et où ils peuvent 
être considérés comme une personne, 
avec ses propres qualités.

Il se passe aussi quelque chose d’autres, 
qui est lié au mot sécurité. L’essence du 
terme est se porter garant. 
Cela signifie: se porter garant de 
quelqu'un ou de quelque chose, être 
responsable.
Les membres du Garden Club et du 
Westerhelling se portent garants les uns 
des autres, sont responsables les uns 
des autres.
La réciprocité est que le Westerhelling 
veille à ce que le lieu de travail soit 
un endroit agréable et paisible. Où le 
Garden Club peut installer son propre 
espace et créer un environnement 
familier.
À leur tour, les membres du Garden Club 
se portent garants de l'entretien et de 
la beauté du jardin, qui fait ainsi partie 
de l'offre que le Westerhelling veut 
proposer. Le Garden Club garantit que 
les personnes qui viennent chercher 
le calme peuvent profiter de la beauté 
des plantes, des arbustes et des fleurs 
du jardin. Ils peuvent profiter de tout ce 
qui pousse et fleurit. Le Garden Club 
permet aux gens de venir s'émerveiller 
et de faire (re)briller leur vie.
Lorsque les gens savent les uns des 
autres qu'ils sont en sécurité les uns 
avec les autres, les gens deviennent 
puissants. Ils commencent à regarder et 
à marcher différemment.
Ces petits miracles se produisent dans 
un petit endroit de la banlieue de 
Nimègue. Sans faire d'histoires.
De temps en temps, cela devient visible 
et tangible à travers un gâteau aux 
châtaignes ou d'autres cadeaux attentifs 
et précieux.

Jacques Scholte
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L'assemblée provinciale qui a eu lieu à 
Furth du 18 au 20 novembre a été un 
moment important dans notre vie en tant 
que Province, car c'était le moment où nous 
sommes entrés plus intentionnellement 
dans le processus de passage de Province 
à District de la Province de l'Hermitage. 
L'Assemblée a commencé par une 
présentation de l'histoire des différents 
pays de notre propre Province. 

Je pensais que cela serait plutôt ennuyeux, 
avec trop de détails, mais cela s'est avéré 
intéressant. Par exemple, j'ai appris qu'à un 
moment donné, les belges responsables 
de 70 écoles en Belgique. La Province 
Europe Centre-Ouest a également ses 
propres points de célébration, notamment 
l'accomplissement significatif de la création 
d'une nouvelle province avec sa propre 
identité à partir des quatre provinces 
précédentes qui se sont réunies en 2000, 
la gestion du processus de diminution tout 
en soutenant la mission, et la création du 
Conseil de la mission avec la participation 
active de nombreux laïcs dans les cinq 
pays de notre Province. La présentation 
de la Province de l'Hermitage, qui était 
représentée par le Provincial, Frère Gabriel 
Villa - Real, le Vice-Provincial, Frère Xavier 

Giné, Llorens Claramunt de Catalogne, 
et Danai Anagnostopoulou de Grèce, 
s'est concentrée sur l'établissement d'un 
«réseau de réseaux» comme une manière 
de travailler ensemble qui représente 
les différences, et sur l’abstention d’une 
manière de travailler trop hiérarchique ou 
centralisée.
Au fur et à mesure de la progression de 
l'Assemblée, l'un des points clés qui est 
apparu est la tension entre certaines 
tâches clés dont nous devons nous 
occuper et le processus qui nous mènera 
à cette nouvelle réalité, étant donné 
certaines des préoccupations qui ont 
été soulevées sur certains aspects du 
processus qui nous a conduits à ce point.  
Les tâches comprennent la préparation et 
la rédaction des statuts, l'établissement 
clair de ce que l'on entend par «dépendre» 
de la province de l'Hermitage, la gestion 
de la perte qu'implique le fait de ne plus 
être une province, la concentration sur les 
possibilités de travailler ensemble dans 
la mission, et la manière de s'engager 
avec la Province de l'Hermitage, qui a un 
certain nombre de structures provinciales. 
La Province Europe Centre-Ouest pourrait 
être considérée comme «légère en 
structures", en partie à cause de notre 

capacité limitée, mais aussi à cause du 
souci de ne pas créer des structures et 
des réunions qui peuvent devenir lourdes 
à gérer et à maintenir. 
La réunion a été caractérisée par un esprit 
d'ouverture et de coopération. Rob Walsh a 
facilité l'émergence des thèmes importants 
et la présentation et la discussion des 
points clés. A la fin de la réunion, il y avait 
deux énergies importantes dans la salle, 
qui doivent toutes deux être entendues 
et respectées. En premier lieu, il a été 
suggéré que les deux provinces doivent 
faire leur propre travail pour discuter des 
implications de ce changement pour elles-
mêmes, et pour concevoir un processus 
qui nous aide à bien terminer cette étape 
de notre histoire, afin que nous puissions 
embrasser le changement de manière 
positive. En même temps, on a reconnu 
la nécessité d'avoir plus de clarté avant 
le 23 novembre 2023, date à laquelle 
la Province deviendra un District de la 
Province de l'Hermitage. L'Assemblée 
provinciale a été un point important dans 
le voyage vers cette destination, avec des 
frères et des laïcs de chacun des pays et 
provinces impliqués dans ce processus de 
changement. 

Frère Brendan Geary

Assemblée provincialeAssemblée provinciale
18 - 20 novembre / Furth
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Province d’Europe  Province d’Europe  
Centre-OuestCentre-Ouest Assemblée Provinciale 

du 18 au 20 novembre 2022

Du 18 au 20 novembre, 19 Frères et Laïcs 
maristes de la province d’Europe Centre-
Ouest, ainsi que 4 Frères et Laïcs maristes 
invités de la province de L’Hermitage, se 
sont retrouvés à Furth, en Allemagne, 
pour vivre une Assemblée Provinciale.  

Après la rencontre des Conseil Provinciaux 
des deux provinces maristes qui a eu lieu 
au mois de septembre à Dublin, cette 
Assemblée a marqué une nouvelle étape 
sur le chemin commun. 
Le 15 août dernier, Frère Ernesto Sánchez, 
supérieur général, a communiqué aux 
provinces d’Europe Centre-Ouest et 
de L’Hermitage que l’actuelle province 
Europe Centre-Ouest deviendra un district 
dépendant canoniquement de la province 
de L’Hermitage à partir d’octobre 2023.

Les objectifs de la rencontre 
étaient les suivants: 

  Revoir ensemble le chemin parcouru par 
la Province WCE ces derniers mois;

  Mieux connaître les réalités vécues dans 
les deux Provinces;

  Partager ce qui est important pour chaque 
membre de l'assemblée par rapport à la vie 
et à la mission maristes;

  Proposer des mesures à prendre dans les 
mois à venir.

Ainsi, les participants ont eu l’occasion de 
mieux connaître les réalités vécues dans les 
deux Provinces, avec leurs défis et priorités 
d’avenir.  Ils ont pu exprimer librement leurs 
sentiments et ce qui leur tenait à cœur.  
Plusieurs thèmes à travailler dans les mois à 
venir ont été retenus: la communication, la 
continuité du dialogue entre nous, les priorités 
concernant la mission, l’élaboration des Statuts 
du futur District, tout en approfondissant la 
connaissance mutuelle, etc.
En effet, c’est en favorisant les relations et 
la connaissance mutuelle que la confiance 
se construit,.  Cela rend possible une bonne 
collaboration en vue du développement et 

la continuité de la vie et de la mission mariste 
dans les pays où nous nous trouvons, avec 
moins de Frères et plus de laïcs en poste de 
responsabilité. 
L’esprit d’ouverture et de fraternité, les 
moments d’échanges en petits groupes, 
les moments de convivialité et l’accueil 
chaleureux de nos confrères d’Allemagne 
et du centre d’accueil, nous ont permis de 
vivre une agréable rencontre.  Je remercie 
chaque participant ainsi que Rob Walsh qui 
a guidé les échanges et Nancy Camilléri qui 
a aidé à la traduction.

Frère Robert Thunus,  
Provincial

Assemblée provincialeAssemblée provinciale
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La culture d'accueil mariste, mondialement 
connue, m'attendait aussi à Rome. J'ai été 
chaleureusement accueilli en plusieurs 
langues lorsque je suis entré dans la maison 
de retraite spirituelle «Nostra Signora Madre 
della Misericordia» sur le Monte Cucco. 
Immédiatement, un échange animé avec 
d'anciens compagnons et une rencontre 
intéressée de nouveaux visages ont 
commencé. Ce dialogue multiculturel et la 
volonté de communiquer les uns avec les 
autres étaient un signe tangible et visible de 
la joie personnelle et d'un cœur ouvert à la 
compréhension globale.

Après une journée passée à faire connaissance, 
le travail sur les thèmes principaux 1 à 4 a suivi 
le samedi. Ce processus n'a été interrompu 
que par l'excursion du dimanche dans la 
Rome antique et la visite ultérieure de la 
Maison générale à EUR. L'invitation cordiale 
du Supérieur général Ernesto Sanchez - la 
maison est toujours ouverte à tous les maristes 
- a été explicitement conclue par un déjeuner 
commun, une visite intéressante de la maison 
et l'impressionnante célébration eucharistique 
du soir.
La semaine suivante, l'accent a été mis sur 
l'échange intensif en petits groupes et sur 
le session plénière. Ici, les nombreuses 
contributions personnelles et les témoignages 
de la vie mariste sur le terrain ont enrichi le débat 
pour des synthèses substantielles. 
Les efforts pour trouver un chemin commun 
qui inclut la grande diversité de la vie mariste 
ont été entrecoupés par des dévotions 
musicales, des danses d'assouplissement, des 
exercices méditatifs 
et des éléments 
créatifs avec divers 
matériaux.
Les nombreux 

cadeaux apportés par les différentes provinces 
ont été enrichissant et motivant dans un même 
élan. Le travail sur les quatre points centraux 
a bien progressé grâce à cette abondance 
encourageante d'impressions. 
La diversité des cultures n'a pas été ressentie 
comme un obstacle qui nous sépare les uns 
des autres, au contraire les participants ont 
plutôt apprécié les différentes expériences dans 
les provinces de ce (notre) monde comme un 
élément enrichissant qui élargit leurs horizons 
personnels. 
Dirigée de manière ciblée par l'équipe de 
direction compétente, il est rapidement apparu 
que la large base des opinions soumises ne 
pouvait être présentée de manière concluante 
en une semaine par un document et que des 
projets de résolution pour les quatre thèmes 
à traiter pouvaient être acceptés tel quel! 
L'événement dont la devise est «Accueillir, 
nourrir, vivre et partager» a été allégé de la 
pression du temps.
S’appuyant sur l’exemple d‘un relais de course 
à pied, il a été souligné qu'il fallait créer ici à 
Rome des conditions optimales, qui devront être 
adoptées et approfondies au cours des deux 
années à venir, dans le monde entier, dans les 
provinces locales.
Lors du service divin de clôture, le dernier jour 
de la rencontre, la gratitude pour le temps passé 
ensemble et la joie de la convivialité vécue 
étaient au premier plan.
Il ne fait aucun doute que dans la phase des 
consultations en ligne ultérieures, d'une durée 
de deux ans, la coopération sera nettement 
améliorée par le fait que nous avons désormais 
affaire à des compagnons connus avec lesquels 
nous pouvons partager durablement de beaux 
souvenirs. 
Un grand merci à tous ceux qui ont contribué à la 
réussite de ce forum.

Wolfgang Hacker –  
Allemagne

Accueil de 
réfugiées 
ukrainiennes à 
Habay-la-Vieille
C’est au début du mois de mars que 
nous avons accueilli provisoirement 
une famille ukrainienne dans notre 
Maisonnette, avec beaucoup de 
joie et à vrai dire avec une certaine 
appréhension. Cette famille élargie était 
composée de deux grands-mères, trois 
mamans et quatre enfants, comme nous 
pouvons le voir sur la photo ci-contre 
prise lors de notre fête Champagnat en 
juin dernier.
En juillet, une des mamans, Liliia 
(habillée en noir) est retournée en 
Ukraine avec ses deux enfants. 
Et voici qu’en cette fin d’année, 
l’expérience d’accueil se termine tout 
doucement. En effet, Zoriana, qui a 
accouché tout récemment d’une petite 
Monika, aura l’occasion d’habiter avec 
son mari et la petite Wanda dans une 
maison sociale mise à leur disposition 
dès ce lundi 4 décembre. Les deux 
grands-mères, Tamila et Alona, quant 
à elles, vont réintégrer un Centre 
d’accueil de réfugiés non loin de notre 
village dès ce mardi 5 décembre.  
Il nous reste à trouver une solution 
d’accueil dans les jours à venir pour 
Yana et sa fille Ramina de 8 ans, afin 
qu’elles puissent continuer à vivre dans 
les meilleures conditions possibles.

frère Albert ANDRE

Le Forum international sur le Le Forum international sur le 
programme des vocations  programme des vocations  
laïques maristes à Rome 2022laïques maristes à Rome 2022
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WICHTIGE  
DATES CLÉS 2023

JANVIER 

29
Réunion des équipes maristes 
centrales d'Irlande - Semaine des 
écoles catholiques

FÉVRIER 

16 / 17 / 18 
Programme d'accompagnement 
Partie 1- L'Hermitage

MARS 

10 / 11 / 12 
Pèlerinage de province de 
L'Hermitage

JUIN 

16 / 17 / 18 (à confirmer)

Programme d'accompagnement, 
partie 2 - Les Pays-Bas

JUILLET 

26 - 31 
Rencontre internationale de la 
jeunesse mariste «Into the Deep»

OCTOBRE 

6 / 7 / 8
Rencontre de leadership  
mariste - L'Hermitage

OCTOBRE 

16 - 20 (à confirmer)
Semaine mariste en Irlande
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Entretien avec Marist Entretien avec Marist 
Kimi MacLean
- Parlez-nous un peu de vous
- Bonjour, je m'appelle Kimi MacLean, et 
j'ai 32 ans. Je suis professeure  d'études 
commerciales et coordinatrice mariste à la 
St John's RC High School de Dundee, en 
Écosse.  J'ai quitté St John's en tant qu'élève 
de S6 en 2008 et je suis revenue en 2014 en 
tant qu'enseignante nouvellement qualifiée 
(NQT).  Je suis avec mon fiancé, Ryan, 
depuis 10 ans et nous allons nous marier en 
juillet 2023.  Je suis une personne sociable 
(et un peu bavarde);  j'aime vraiment passer 
du temps et sortir avec mes amis et ma 
famille.  Je suis également membre du 
comité social de St John's, dont j'adore 
faire partie! J'ai l'occasion d'organiser des 
fêtes, de planifier des Père Noël secrets et 
d'autres événements pour toute l'école!
- Comment t'es-tu impliquée dans le 
monde mariste?
- Mon implication dans le monde mariste a 
commencé lorsque je suis retournée à St 
John's en tant que NQT.  Les objectifs et 
l'éthique de l'école reflètent les valeurs et 
les traditions maristes, en se concentrant 
sur l'importance de la famille, de l'amour et 
de la construction de la communauté.  J'ai 
contribué et participé à de nombreuses 
«semaines maristes», qui sont des 
projets scolaires dans lesquels chaque 
département de l'école donne une leçon 
à ses classes, incorporant St Marcellin 
Champagnat, les Frères Maristes et leurs 
valeurs.  C'est en 2021 que mon ancien 
directeur m'a offert l'opportunité de devenir 
l'un des coordinateurs maristes de l'école, 
ce que j'ai accepté avec plaisir.  
- Quel est un fait intéressant que la 
plupart des gens ne connaissent pas sur 
vous?
- Je ne sais pas si c'est intéressant, mais un 
fait que mes élèves trouvent très déroutant 
est que je me teins les cheveux en rouge! 
Un autre fait (pas si intéressant) est que 
j'ADORE Fleetwood Mac et j'ai finalement 
pu voir le groupe au complet en 2015 et j'ai 
pleuré quand ils sont entrés sur scène!  De 
plus, je suis membre d'un club de lecture 
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que j'apprécie énormément; cependant, si 
j'avais dit de moi quand j’avais 20 ans que 
j'aimerais lire pendant mon temps libre, et 
être dans un club de lecture, je ne l'aurais 
jamais cru!  Nous nous retrouvons tous les 
mois pour discuter du livre et nous laissons 
également une critique du livre sur notre 
page Instagram.
- De quelles réalisations êtes-vous la plus 
fière dans votre vie?
- Même si c'était il y a longtemps, je dirais 
qu'un accomplissement dont je suis la plus 
fière est d'avoir obtenu mon baccalauréat 
spécialisé en comptabilité.  J'ai toujours 
lutté contre le stress des examens et je me 
suis mis beaucoup trop de pression, ce qui 
m'a valu beaucoup de résultats moyens 
aux examens!  Après trois ans de stress et 
de larmes, j'ai réussi à changer mon état 
d'esprit et j'ai terminé ma quatrième année 
avec un score de 2:1.  Je me souviens encore 
du jour où j'ai reçu mes résultats et que j'ai 
regardé le tableau des résultats au moins 4 
fois pour m'assurer que je ne regardais pas 
au mauvais endroit!  Obtenir un diplôme de 
deuxième classe est quelque chose que 
je n'aurais jamais cru possible, mais j'ai 
travaillé dur et j'étais déterminée à faire de 
mon mieux, donc j'en suis toujours très fière!  
Une autre chose qui me rend fière, c'est de 
voir les jeunes à qui j'enseigne réussir leurs 
examens et atteindre leurs objectifs!  Je suis 
très heureuse de croiser d'anciens élèves et 
d'apprendre qu'ils vont bien.
- Quelle est la meilleure partie de votre 
vie mariste?
- Je n'avais pas réalisé à quel point j'aimerais 
être une coordinatrice mariste et faire 
partie de la Province des Frères Maristes.  
Comme c'est ma deuxième année, j'ai eu 
le plaisir de travailler avec deux groupes 
incroyables de responsables maristes.  
Ces jeunes sont motivés, enthousiastes, 
réfléchis, attentionnés... la liste est longue.  
Ils travaillent si bien ensemble et, dès les 
premières semaines, ils ont fait preuve 
de brillantes compétences en matière de 
leadership et j'ai hâte que cela continue. 
- Comment votre famille et vos amis vous 

décriraient-ils?
- Je pense que ma famille et mes amis me 
décriraient comme quelqu'un qui aime 
s'amuser.  J'aime rire avec mes amis et 
j'adore les histoires ou les vidéos drôles.  Je 

passe beaucoup trop d'heures sur TikTok à 
regarder les gens se faire piéger, avoir peur 
ou tomber.  Ils diraient probablement que 
je suis attentionnée et serviable.  Je n'aime 
pas voir les gens se débattre et j'essaie de 
les aider dès que je le peux.  Après avoir 
joué aux cartes, aux dominos ou avoir 
participé à des quiz avec moi, mes amis 
diraient à 100% que je suis compétitive.  Je 
m'emballe parfois en jouant aux cartes...
- Quel est un événement important dans 
votre vie et comment a-t-il influencé la 
personne que vous êtes aujourd'hui?
- Je ne dirais pas que j'ai un événement 
important qui m'a influencé, mais comme la 
majorité des gens, je réévalue ma vie quand 
quelqu'un que je connais décède.  La vie 
est trop courte et j'essaie parfois de ne pas 
la prendre trop au sérieux.  Je m'assure de 
m'amuser, de passer du temps avec les 
gens que j'aime, de faire les choses que je 
veux faire et d'acheter les vêtements que je 
veux!
- Quand tu as du temps libre, qu'est-ce 
que tu aimes faire?
- Je devrais dire que j'aime aller à la salle 
de sport, mais ce serait un mensonge! Cela 
dit, je vais à la salle de sport plusieurs fois 
par semaine et même si cela ressemble 
à une corvée, j'y prends plaisir.  Je fais 
aussi de la danse deux fois par semaine, 
ce que j'adore faire.  J'ai commencé à 
danser à l'âge de 3 ans et j'ai arrêté à 
l'âge de 23 ans environ.  J'ai ensuite 
rejoint un cours de danse pour adultes en 

2019 et j'y vais chaque semaine depuis.  
J'ai participé à 3 spectacles au cours 
des 3 dernières années, ce qui a été très 
effrayant et éprouvant pour les nerfs, mais 
j'en ai adoré chaque minute!  J'aime aussi 
passer du temps avec ma famille et mes 
amis.  Je suis très proche de deux de 
mes nièces et j'essaie de passer le plus 
de temps possible avec elles!  Olive a 9 
ans, elle est la petite fille la plus douce 
et la plus insolente que vous ayez jamais 
rencontrée.  Clémence a 6 ans et est la 
plus insolente et la plus charmante des 
petites filles qui me divertissent sans 
cesse.  Enfin, même si j'adore les sorties, 
j'aime aussi les vendredis soirs tranquilles 
devant un bon film ou une série avec un 
bon gin ou du vin, ou les deux!
- Quel a été le point fort de votre travail 
dans la mission mariste jusqu'à présent?
- Ce serait certainement l'expérience globale 
de travailler avec Katie, l'autre coordinatrice 
mariste, et les responsables maristes. Même 
si j’aime ça, être professeure peut être un 
peu stressant parfois et c'est un travail très 
exigeant; cependant, avoir l'occasion de 
travailler en étroite collaboration avec une 
amie et un groupe de jeunes en dehors du 
«contexte normal de la classe» a été très 
enrichissant.  Les responsables maristes 
aiment nos réunions et s'ils en avaient la 
possibilité, la réunion serait hebdomadaire!  
Voir combien ils s'amusent et voir leur 
confiance se développer a été le point 
culminant pour moi.  
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Que Dieu vous accorde la paix à Noël  

et remplisse votre cœur de joie,

que Dieu vous accorde santé et bonheur  

tout au long de l'année à venir. 

Que Dieu vous guide avec sa sagesse  

et vous garde sous sa protection.

C'est mon vœu le plus cher pour vous.

C'est ma prière de Noël.

Joyeux Noël


